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為人子女為人子女為人子女為人子女 

經文：創世記九章 18-23 節、以弗所書六：2-3 黃博真傳道 

【【【【引言引言引言引言】】】】    

五月份是教會的「家庭月」，我們不斷在分享以神為中心的家庭生活，成為一個基督徒，我

相信神賜給每一個家庭，有一個榮耀的托付與責任，就是在這世代中，活出合乎聖經的屬靈原則。

成為有見證、榮耀神的家庭。 

我們這一生，不是每一個人都有機會做別人的丈夫、妻子、父親、母親，但我們每一個人，

一定有機會在一生中做父母親的兒女。今天我們要來看聖經裡的一個家庭，我們要從這個家庭學

榜樣，也得鑒戒。這個家庭是很榮耀、了不起的家庭。當那個世代，大家都不討神的喜悅，走在

彎曲悖逆當中，但唯有這個家庭不一樣，這個家庭卻是在神的恩典裡面。 

【【【【本文本文本文本文】】】】    

挪亞是個了不起的人，神大大的使用他。在新約有一段經文描述挪亞敬畏上帝，希伯來書 11：

7 這樣說，『挪亞因信、既蒙 神指示他未見的事、動了敬畏的心、豫備了一隻方舟、使他全

家得救．因此就定了那世代的罪、自己也承受了那從信而來的義。』在那個世代，神見人在地上

罪惡很大，終日所思想的盡都是惡（創六 5），神為人類的所作所為極其憂傷，用洪水來除滅神

所造的一切活物，所有的生命，唯有這一家八口被留了下來，神吩咐挪亞帶著一公一母的畜類、

飛鳥、昆蟲進方舟，還有全家妻子、兒子、媳婦都進入方舟。當所有的人都走錯路的時候，唯有

這一家，因著神的恩典可以走在神的祝福裡。上帝給挪亞一個呼召，叫他去造方舟，因為神要用

洪水毀滅一切。他一面造方舟，一面告訴眾人洪水要來了，但沒人理他。那時他多敬畏神，聖經

敘述挪亞是與神同行的人、是完全人，「完全」人並不是指挪亞從來不犯罪，「完全」是指避免

犯罪，挪亞是全心全意的委身跟隨主，他是拼命抓住神。因不知洪水這大災難何時會來？在方舟

裡的那段日子，他心裡一定很不安、緊張，這麼大的災難，看著外面的人被淹死，不知雨什麼時

候會停；洪水什麼時候會退；洪水退了又是一個什麼景況？每天都戰戰兢兢活在與神的同在裡。

可是當洪水退了，他走出方舟，問題好像過了，是一個全新的開始。但是，得勝的時刻，卻是容

易放鬆的時候。 

一一一一、、、、從挪亞身上得鑒戒從挪亞身上得鑒戒從挪亞身上得鑒戒從挪亞身上得鑒戒    

（（（（一一一一））））得勝之後的放鬆得勝之後的放鬆得勝之後的放鬆得勝之後的放鬆    

我記得在神學院上課時，有一位老師講道中提到，他提醒我們，傳道人最危險的時候是禮拜

天的晚上，而禮拜六的晚上最敬虔，因明天早上要服事，要講道，要分別為聖，等到禮拜天晚上，

事情通通都忙完了，也鬆懈了，這時最容易出事，對傳道人而言，那是我們容易放鬆的時候。 

舊約大衛就是一個例子，大衛是敬畏上帝的人，經文說：「他是合神心意的王」。當大衛還

是少年時，他有信心倚靠神，獨自面對巨人歌利亞，靠著神就能夠戰勝。後來，掃羅王要追殺他

的時候，他奮力抓住神，靠著神一步步的走過來，那個時候他都沒出事。他什麼時候出事？有一

次，列王出戰的時候，他差派約押帶領以色列眾人出戰．他們就打敗亞捫人，大衛王不但沒有一

起出去打戰，他還認為一切的爭戰都過去，打贏勝戰了，一日睡到太陽平西，看到一個婦人淋浴，

容貌甚美。就在這時，出事了﹗他在情慾上犯了罪。聖經給我們一個提醒，在最平順、順利，或

是人生顛峰時，人就會失去儆醒，就會放鬆了，放鬆帶來放肆。 
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挪亞也一樣，造方舟時、拼命抓住神，等到造完方舟，洪水消退，挪亞全家出方舟，神也賜

福他，他就開始放鬆。 

創世記九 20-21「挪亞作起農夫來，栽了一個葡萄園。他喝了園中的酒便醉了，在帳棚裡赤

著身子。」在這裡提到，走出方舟之後，挪亞作起農夫來，挪亞不但耕地，而且為人類的歷史開

創了培植葡萄園，挪亞不但是第一個重植葡萄的人，他也學習將園中的果子釀成葡萄酒，挪亞因

為過分享受他勞碌的成果，他喝了太多葡萄酒就喝醉了，他醉酒就造成另一樁家庭的悲劇。 

（（（（二二二二））））漸漸挪移帳篷漸漸挪移帳篷漸漸挪移帳篷漸漸挪移帳篷    

很多人會問傳道人，基督徒能不能喝酒？聖經從沒有說基督徒不可以喝酒，耶穌行的第一個

神蹟，就是在一場婚宴當中，把水變成酒，補足婚宴中不夠的酒；另外，保羅寫信給提摩太也說︰

「（提前五 23）因你胃口不清，屢次患病，再不要照常喝水，可以稍微用點酒。」所以問題不在

喝酒，那問題在那裡呢？創世記九 21「他喝了園中的酒便醉了，在帳棚裡赤著身子。」關鍵不在

喝酒，關鍵在醉酒。喝酒的人常說，我喝酒但我不醉酒，雖是如此說，一喝酒就停不下來了，踩

不住煞車，旁邊的人看他就是喝醉了。挪亞的問題不是喝酒，是醉酒。喝酒會成為習慣，會上癮。

從喝酒到醉酒之間最可怕的，就是不會控制什麼是適量，就像開車但踩不住剎車，剎不住車，就

危險了，就失控了，失控的結果就失態了。所謂失態就是有不合宜的態度、不合宜的行為。 

我們中間有許多人，或許你從不喝酒或從不醉酒。但會不會在我們每個人的生命當中，有沒

有什麼行為是會讓你失態的？或做哪件事是會讓你失控的？過去一個禮拜，當我在預備這段經文

時，我也正在思考，做為一個傳道人，在我的生命裡有沒有什麼東西是我生命裡的「酒」？那個

酒不一定是看得見的酒，那東西是會讓你失態的，而沒有傳道人的體統。挪亞就是一個這樣的父

親，在孩子面前不成體統，失態了。  

從挪亞為人父親的身上，他在孩子面前失態了，同樣的，我們為人長輩的，你生命中「酒」

是什麼？是什麼令你在孩子面前失去應該有的態度，失去應該有的行為。做父母的會不會不節制

看電視，在孩子面前失控了？我們做父母親的，會不會罵孩子罵到失控？今天，求主光照為人父

母的，在兒女面前不失去合宜的言語或行為。 

二二二二、、、、從含身上得鑒戒從含身上得鑒戒從含身上得鑒戒從含身上得鑒戒    

我們再來看看，挪亞的三個孩子閃、含、雅弗。是誰先看到父親失態呢？我們一起來讀，創

世記九 22「迦南的父親含，看見他父親赤身，就到外邊告訴他兩個兄弟。」含因為採取這樣的態

度與行為，(V24)提到 

當挪亞醒過來時，知道小兒子”含”向他所做的事，就說，他是被咒詛，連他孩子迦南也是

受咒詛，連他的世世代代都被咒詛（創九 25），因他一人所做的事，影響他的子孫受咒詛。為什

麼呢？含到底做錯了什麼？ 

（（（（一一一一））））看見看見看見看見    

「看見」這個字在經文中，更多處被翻成「觀看」，現在的話來講，就是『參觀』，就是定

睛在某個東西上。父親不得體的樣子，做兒子的卻參觀、仔細的看。    

我去故宮看展覽時，曾經看過一位老爺爺拿著放大鏡，對著一個作品看，不知看了多久，我

走到前面去又繞了一整圈回來，他還在那裡看，他是真的很認真定睛在所參觀的作品上。這叫作

「定睛」。會不會很多的時候，我們這些做兒女的，也拿著放大鏡對著父母的軟弱和失敗。 

我們必須承認，我們沒有一個人是完全的，你不是，我也不是，但是，當你定睛在那問題上

的時候，會愈來愈放大。原來可能只是很小的事情，但你就是不放過。我們很容易原諒自己做錯
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的事，常對自己說算了，算了；給自己一個提醒、警告，但卻不那麼容易原諒自己爸媽曾經做錯

的事。 

這個兒子含的問題在哪？第一、：定睛在父親軟弱上面，不但如此，接著，含到外邊告訴他

兩個兄弟。 

（（（（二二二二））））宣揚宣揚宣揚宣揚    

含並沒有馬上遮掩父親的羞辱，他並沒有馬上盡到一個兒子的責任，他沒有為父親穿上衣

服，或是扶他回屋子裡，他反而，跑出去傳述、宣揚父親的軟弱。會不會我們也落在這樣的光景，

定睛在我們父母的軟弱上，不斷的放大那個軟弱而且宣揚。你知道嗎？「宣揚」是件可怕的事情，

因你每講一次，事情就會被放的更大。 

你有沒有這樣的經驗，覺得受委曲時，向別人講，越講越生氣。最近，我叔公與我家人一起

去參加親戚的婚宴，本來應該是坐在女方舅公的位置，他先到理當就就座，後來，同桌的人來了

一群的人，我叔公卻莫名其妙被要求換到別桌，他當下沒說什麼，就去坐別桌了，但事後回到家

中，他還是覺得沒被尊重，於是，打電話給一個親戚說，越講就越生氣，後來，凡遇到認識的人，

就開始講心中憤怒，他越講越生氣。就停不下來，事情不但沒有解決，反而，越宣揚越嚴重，造

成親戚之間也不諒解。 

盼望我們當兒女，不去傳述父母親的軟弱，讓我們從閃、雅弗身上學榜樣。到底閃、雅弗如

何面對父親的軟弱呢 ?   

三三三三、、、、從閃從閃從閃從閃、、、、雅弗身上學榜樣雅弗身上學榜樣雅弗身上學榜樣雅弗身上學榜樣    

（（（（一一一一））））倒退進去倒退進去倒退進去倒退進去    

創世記九 23「於是閃和雅弗拿件衣服搭在肩上，倒退著進去，給他父親蓋上，他們背著臉就

看不見父親的赤身。」閃、雅弗倒退著進去，不看父親的軟弱。聖經上如此描述︰「他們背著臉

就看不見父親的赤身」，其實他們不是「看不見」，而是選擇「不看」﹗「看不見」和「不看」

是不一樣的，在房間裡，你把燈關了，就是一片黑的，你想看也看不見。但是，當你把房間的燈

都打開了，是可以看很清楚的，但我把眼睛遮起來不看就看不到了。「不看」是一個選擇、一個

意志的選擇。閃、雅弗知道父親的軟弱，但他們選擇不看父親的軟弱。 

（（（（二二二二））））衣服蓋上衣服蓋上衣服蓋上衣服蓋上    

閃、雅弗遮蓋父親的軟弱。弟兄姊妹﹗今天求主幫助我們，你要做一個蒙福的選擇。你要用

什麼態度去面對父母的軟弱？閃、雅弗選擇不看，然後把衣服蓋在父親的身上，遮蓋父親的軟弱。

我求主幫助我們，在神的恩典當中，今天主提醒我們做一個蒙福的選擇。 

聖經裡講到孝敬，大家都很熟悉以弗所書六 2～3「要孝敬父母，使你得福，在世長壽。這是

第一條帶應許的誡命。」孝敬父母是十誡中的第五條誡命，是神給人與人之間的第一條誡命。所

以，基督徒絕對是孝敬父母的，基督徒絕不是不要祖先，神也給我們應許，你孝敬父母，使你得

福，在世常壽，這才是養生之道，這是神給的一份祝福。換句話說 如果一個上帝的兒女不孝敬

父母，他就不會從上帝那裏得著祝福。保羅囑咐我們要孝敬父母，說明我們的信仰，不是不要祖

先，而是要即時行孝，在父母親還在的時候就應當行出來。 

我們中國人常講「孝順」，在聖經中講「孝敬」。孝敬是講兩件事，孝是一種行為，敬是一

種態度。上帝向我們所要的不只是一個孝的行為，也要有一種敬的態度。或許你有很多孝敬父母

的行為，你該做的你都做了，你該照顧年老的父母，你也都照顧到了，但是在我們裡面，會不會

有一個不敬的態度。可能會覺得父母親，很煩、管很多，講廢話，或是，根本不信服呢？到底，
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不尊敬父母親的背後是什麼？會不會是一個輕視態度？ 

上帝向我們兒女要的，不僅是一個孝的行為，還有一個敬的態度。弟兄姊妹，你知道嗎？撒

但常常在我們親子之間放大一些問題，以至那些問題擺在我們裡面，造成兩代之間的隔閡。 

博真的見證博真的見證博真的見證博真的見證    

我從小就很佩服我母親，她是一位長老，她人際關係很好，所以，教會的弟兄姐妹常喜歡找

她聊天，小時候我很佩服她擁有好的口才， 她常會給我一些不錯的建議，但有件事發在我和我

母親之間，在我小學時，不愛念書，很愛玩，後來，是我叔叔，他可能看我成績不能再爛下去了，

對我承諾，你若考上前三名，我送你一台任天堂遊戲)，這對我來講，是昂貴的禮物，因為我買

不起，我爸媽也不可買給我，於是，我很努力預備考試，當我達到時，我迫不急待想要與我媽媽

分享這份喜悅，一回到家裡，我很開心對我媽媽說：「媽，我這次段考第三名，」這也可以說是

第一次考最好的成績，那時，我們家坐了許多客人，我媽媽這樣回應我，『你應該是作弊，才會

拿第三名』，我那時聽了很生氣，很沮喪，怎麼當媽媽的，不相信自己孩子的實力，即使從來沒

有考這麼好的成績，還在許多叔叔阿姨面前，說這樣的話，有一陣子，我不想與我母親說話，打

從心裡就覺得媽媽不合理，我不想尊敬她，反正她也不相信我。那麼小小的一件事，十幾年我都

忘不了，在我心裡過不去，每一次想起來，撒但就不斷在我心裡放大這件事，似乎也會影響我自

己的想法，我不是很優秀的。後來，到我長大了，是上帝提醒我要解開這個心結，我向我母親開

口提出來，我母親根本不記得這件事，她是開玩笑說的，那麼小的一件事，但就卡在我們中間，

我母親根本不知道我生他的氣。但把這心結打開，在親子關係中沒有鴻溝。我與母親關係才更可

以敞開心分享。  

弟兄姊妹，我跟你分享這些，是因為我相信，主今天在我們中間，也要提醒我們每一個人，

如果你還有心結還未打開的，你還有機會趕快去解開心中的結，這是主要你做的。 

【【【【結語結語結語結語】】】】    

挪亞一生做了多少了不起的事，他的兒子含卻定睛在一次他喝醉酒的失態上。以至於他得不

到上帝的祝福，也得不到父親的祝福，求主恩待、幫助我們，我們禱告不讓撒但將我們定睛在父

母親的軟弱、失敗、失態上。父母親會說錯話，會做錯事，也會傷害到孩子，但你現在受傷的心，

與父母親之間關係打結了，這個心結你今天是否願意打開呢？解開心結不是靠自己，是要靠主。

今天，你願不願意跟主說，主啊，幫我解開這個結，我不想失去你要給我蒙福的應許，不只是對

父母親、還包括你的長輩、公婆、岳父、岳母，求主解開這個結。 

我再說，這個月是家庭月，我們都盼望建立蒙神祝福的家庭，當我們禱告將救恩賜給未信主

的家人時，但是，如果我們不改變，沒辦法把人帶到神面前。讓我們一起來仰望主，求主光照我

們，改變我們，恢復與父母親之間的關係。� 
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